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Chers amis, voici deux textes que je voudrais partager avec
vous  dans ce messager, à l’occasion de la Solidarité proposée
par le Secours Catholique. Samedi et dimanche dernier, je
vous ai exhorté  à lire les différents textes de Saint-Paul,
comme nous le demande notre Pape Benoît XVI, et à y
découvrir toute la richesse du témoignage de  ce missionnaire
infatigable. Voici qu’un ami m’adresse ce texte du cardinal
Philippe BARBARIN, de Rome, où il se trouve avec les pères

du Synode. Il nous livre sa joie et celle de ses confrères évêques, à travers le
monde, pour leur découverte de la Parole de Dieu  lue avec leurs peuples.
Le deuxième texte est le troisième rapport du Père André
SIOHAN, prêtres de St Jacques en Haïti. Il nous livre la
Parole en action, la mobilisation de ces étudiants de la
pastorale universitaire, des scouts, des Kiros, pour aller à
la rencontre de ceux qui ont tout perdu. La Parole de Dieu
est bien ce chemin d’Amour qui nous transforme au fond
de notre cœur et nous envoie à la rencontre de nos frères
et sœurs, surtout les plus démunis. La Parole de Dieu
féconde toujours nos vies. N’ayons pas honte de lui donner
toute sa place.
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C’est de  Rome que j'écris ces lignes pour mi-parcours du
Synode qui réunit durant trois semaines, autour du Pape, environ 250 évêques et
une cinquantaine d'experts et d'invités. Grâce nos échanges, le titre qui nous a
été donné: « La Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église» est en
train de changer dans nos esprits, pour devenir: « La Parole de Dieu, c'est la
mission de toute l'Église », « l'âme de toute la pastorale », comme elle est la
source et l'âme de la théologie. Près des deux tiers des participants sont des



nouveaux; c'est le cas des cinq évêques et des deux
femmes invitées par le Pape, qui sont venus de France.
Ma joie principale, c'est de voir que la Parole de
Dieu est à ce point aimée et servie dans le monde
entier. On peut dire que, sur ce sujet, il existe une
profonde communion dans l'Église; tous sont
convaincus qu'il ne faut pas ménager sa peine pour
répandre la Parole de Dieu, traduire la Bible dans

toutes les langues, nous entraider pour la diffuser .... Chaque évêque raconte avec
enthousiasme comment il encourage les fidèles de son diocèse et essaie lui-même
d'écouter cette Parole dans le silence, de la partager avec d'autres, de l'étudier,
de la commenter... On a l'impression que l'habitude monastique de la
s'est aujourd'hui répandue partout, dans l'Église.
Avec un vrai plaisir, je note toutes les petites idées concrètes que chacun essaie de
mettre en oeuvre autour de lui. Un évêque du Cameroun raconte comment, dans son
diocèse, il invite chaque famille à avoir une Bible ouverte dans la maison, visible de
tous; un autre, de Guinée, propose « un temps hebdomadaire familial avec l'Évangile
». Un évêque coréen, depuis qu'il est évêque, s'est promis d'apprendre par cœur les
lectures bibliques de la Messe quotidienne. Évoquant Marie, qui « a transformé son cœur
en bibliothèque de la Parole », il demande, dans son diocèse, que l'on encourage les
enfants et les adultes à mémoriser de nombreux passages de l'Évangile. Un autre raconte
la merveille, la «fraîcheur» dit-il, du partage d'Évangile vécu avec les plus pauvres,
durant ses visites pastorales, dans son pays où la majorité de la population est encore
analphabète. Un autre explique qu'il prend souvent le temps d'un partage avec ses
prêtres, partir de questions très simples, sur la façon de préparer l'homélie et sur les
échos que l'on en a.
Plusieurs messages me parviennent aussi ces jours-ci,
du diocèse ou d’ailleurs, qui racontent la joie de la
Parole de Dieu, reçue et partagée en communauté, en
paroisse ou en famille, avec les enfants ou les adultes.
J'en suis très reconnaissant, car chaque évêque vient
ici pour échanger avec le Saint Père et avec ses frères
« . me semble que
la logique synodale, c'est que tous donnent leur avis
sur des sujets si importants pour nos communautés et
dans la célébration de la liturgie. Ceux qui ont des
remarques ou des suggestions, qu'ils les fassent. Le travail accompli au niveau de



l'Église universelle est à prolonger, et des initiatives sont à prendre, dans le diocèse
de Lyon comme ailleurs.
Nous écoutons aussi des invités extérieurs à l'Église catholique. Déjà, le premier jour, le
rabbin Cohen, venu tout spécialement d’lsraël, nous a parlé de la place de la Parole de
Dieu dans la vie et la prière des Juifs. Puis, tous les frères chrétiens, chacun des
représentants de l'orthodoxie ou du protestantisme, des églises arméniennes, coptes,
russes, grecques ou roumaines ... , ont pu prendre la parole. Et, sur ce point, on
a l'impression que l'œcuménisme est très avancé et que l'unité de l'Église est
quasiment faite. Tous les chrétiens se sentent et se disent proches de la doctrine
exprimée par le Concile Vatican II, dans la Constitution la Parole de
Dieu, le Verbe de l'Alliance nouvelle et éternelle, c'est Jésus-Christ, et toutes les
saintes Écritures convergent pour lui « (Jean 5, 39). Comme
les Thessaloniciens accueillaient les paroles de l'Apôtre, nous les recevons pour ce
quelles sont vraiment, pour ce qu'elles sont «

(1 Thes 2,13).
Pour terminer, je partagerai quelques éléments d'une intervention
très suggestive, celle du délégué de l'archevêque de
Cantorbery, représentant la communion anglicane. En s'inspirant
du  « plus grand commandement » : «

», le mettait en parallèle avec quatre
formes de lectures qui sont à tenir en équilibre. La
1. c'est une lecture « de tout notre cœur » ; 2. « de toute

ton âme», cela demande de faire cette lecture dans la
communion et la tradition de l'Église, car l'Esprit Saint est l'âme de l'Église; 3. «
de toute ton intelligence », il l'a rapporté au travail intellectuel nécessaire des exégètes
et de chacun d'entre nous, pour mieux comprendre ces textes sacrés; 4. enfin, «
de toute ta force », cela indique le vaste champ de l'action missionnaire pour
proclamer, annoncer et expliquer cette Parole de vie.
Et, pour finir, il a tourné nos regards vers Marie, la Mère de Dieu: dans son

elle accueille ce message
de Dieu, dans son elle célèbre cette Parole. Quand l'Évangile dit
qu'elle conservait toutes ces choses dans son cœur, elle montre
que c'est la nourriture de sa foi, et quant elle se tient au pied de la Croix

elle nous rappelle que cette Parole peut nous conduire sur des
chemins inattendus, où la fidélité à cette Parole nous demandera d'aller jusqu'à
l'extrême de l'amour.



La fête patronale de la paroisse cathédrale est l'occasion d'une nouvelle visite aux
Gonaïves. Accompagné du père Fresnel Bellune, prêtre de St Jacques, et de Philippe
Simon, responsable des projets sociaux au sein de la Pastorale Universitaire. nous
avons quitté Port au Prince le lundi 3 novembre. Le
voyage ne présente plus de difficulté particulière et
nous sommes arrivés sans encombre au cœur de la
cité de l'Indépendance. Dans la ville, nous avons
croisé des camions et des tracteurs de la CNE
(centre national des équipements) à l'œuvre. Ils
retirent la terre des rues. Un grand travail a été
accompli et on peut maintenant circuler en ville sans trop de difficulté. Les engins sont
obligés de passer plusieurs fois dans les mêmes endroits car il faut bien évacuer les
boues des maisons et des cours. Ce travail va durer encore des semaines car les
quantités à évacuer sont importantes. De la cour de l'évêché. on a retiré 200 camions
de terre et ce n'est pas fini !
Nous avons pu remarquer que beaucoup d'efforts sont consentis pour nettoyer et

préparer les écoles car la rentrée est prévue le lundi 10
novembre. Partout on s'active; les scouts d'HAÏTI supervisent la
préparation de 28 écoles de la Ville. On lave. on peint. on
répare les bancs ... tout est fait pour que les enfants et les
jeunes puissent trouver des lieux accueillants. Les gros travaux
comme la reconstruction des murs d'enceinte ou des salles de
classes sont remis à plus tard. On pare au plus pressé.
Les écoles congréganistes ont ouvert leurs portes pour accueillir
les élèves des classes d'examens. Un programme spécial Il été
mis en place pour qu’ils puissent rattraper une partie du temps

perdu. Déjà on remarque que la majorité des élèves de ces classes sont bien présents.
D’une manière générale, on a pu constater beaucoup plus d'activités en ville. Comme
les rues sont dégagées., les gens circulent plus. La population a comme réinvesti la ville
mais il est très difficile d'évaluer le pourcentage de ceux qui sont restés après les
inondations. La rentrée des classes permettra de se faire une meilleure idée.
Cette année, la St Charles a été fêtée par l'Église. Nous avons vécu une belle célébration
dans une cathédrale nettoyée. Une foule nombreuse a pris place dans l'église-mère du
diocèse. Le nonce apostolique a présidé la célébration avec l'évêque du diocèse, Mgr
Péan. Une trentaine de prêtres et autant de religieuses étaient présents. La chorale



paroissiale et les groupes de la paroisse ont fait de gros efforts et comme  à l'habitude,
ils ont bien animés la célébration. C'était beau de voir tout ce monde rassemblé dans la
paix après tous ces événements. Le nonce s'est exprimé en
créole pour manifester une nouvelle fois la solidarité avec les
victimes des cyclones. Il a demandé aux responsables à bien
utiliser l'aide reçue. Mgr PEAN a pris la parole en fin de
célébration et il a exhorté les Gonaïviens à relever le défi de
la protection de l'environnement. S'appuyant sur la déclaration
de la conférence épiscopale invitant à une mobilisation en ce
sens, il a reconnu qu'on n'avait pas fait assez y compris dans
l'Église, La ville des Gonaïves en paye les conséquences et
tout en confessant « ce péché ». il invite à la « réparation  »
en prenant des initiatives pour protéger les bassins versants,
curer les rivières et faire de digues, ... Comme pour souligner
l'urgence de la situation, on a procéder à la mise en terre de plantules dans la cour de
la cathédrale. Un geste qui parle et qui devra être suivi par d'autres initiatives dans les
paroisses et les écoles du diocèse.
La fête de St Charles a été essentiellement religieuse cette année. Il n'y a presque pas
eu d'animation en ville. Les centaines de jeunes rassemblés sur la place de la ville ont
du attendre tard dans la nuit une petite animation. Rien n'avait  été organisé par les
autorités qui ont plutôt le profil bas. Le maire de la ville se cache depuis qu'on a appris
le détournement d’une partie de l'aide par ses services. Le ministre de la culture

représentait le gouvernement qui semble avoir beaucoup de
difficulté à mobiliser des ressources pour favoriser le retour à
une vie normale dans la ville. Il n'y a toujours pas d'électricité
deux mois après les premières inondations. L'usine offerte par
le Venezuela est prête à fonctionner et pourtant .... !
La solidarité St Jacques ne faiblit pas. Il y a eu l'urgence et
la phase de nettoyage. Cinq équipes d'universitaires et de jeunes
( 120 participants) se sont relayés pour aider au nettoyage de
la cathédrale, du collège Immaculée Conception et du centre

Emmaüs. Comme la rentrée a eu lieu dans les écoles et les universités, il n'a pas été
possible d'envoyer d'autres équipes. Cependant les universitaires restent mobilisés. Une
cinquantaine a suivi une formation les 1er et 2 novembre. lis vont animés un programme
de soutien psychologique pour les enfants et les jeunes traumatisés par les inondations.
Une psychologue et un travailleur social sont intervenus pour aider groupe à mieux
définir le cadre de l'intervention sociale. Les 8 & 9 novembre, l'équipe des responsables



La paroisse Sainte Colombe a une attache particulière avec Haîti, nombre de nos
séminaristes passés en notre ville sont originaires de ce pays. Nous devons continuer
notre effort, les besoins sont immenses ... Comme vous pouvez le voir au fil des
rapports qui paraissent dans le Messager, les choses avances grâce à l’aide sur place
des Pères de St Jacques, et grâce à la votre ici ... Faîte parvenir vos dons à la

 au qui transmettra
Dès que nous auront d’autres nouvelles

nous vous tiendrons au courant ...

J’aide Haïti
Mme/M. : ……………………………………………………………………………………………

Demeurant : …………………………………………………………………………………………

Tél : ……………………………… Courriel : ……………………………………………………
souhaite(nt) participer à l’aide apportée par les Pères de St Jacques à la
région des Gonaïves en Haïti et fait (font) un don de soutien.
De …………………………………… euro (ne rentre pas dans le cadre des
réductions d’impôts, mais sera néanmoins très utile à ceux qui en ont besoin)
Date : ………………………… Signature :

va se rendre aux Gonaïves pour préparer l'arrivée d'une
trentaine d'universitaires qui, à partir de la mi-novembre, vont
intervenir dans les écoles et les paroisses. Chaque week-end
jusqu'aux vacances de Noël, les équipes vont se succéder.
Pour mettre en œuvre ce nouveau programme et plus
généralement pour les actions de solidarité, nous pouvons
compter sur le responsable du projet social de la Pastorale
universitaire. Philippe Simon.  Étudiant finissant, il lui a été
demandé d'assurer le suivi des projets et le lien avec
Gonaïves. Chaque semaine, il est sur le terrain pour rencontrer

les personnes, évaluer les demandes de manière à y répondre autant que possible.
Grâce à la solidarité des amis HAITI en France. nous pouvons répondre aux appels.
Merci.

6 novembre 2008



Retour sur ...

Particulièrement solennelle en présence des autorités civiles et du
Président du Comité d’Entente des Anciens Combattants, la messe
a été présidée par le Père Le Beller et le Père Kihm - Spiritain.
Les Porte-drapeaux dans le choeur et devant l’autel une grande
photo du Père Brottier - Spiritain, avec une petite lumière scintillant
devant sa grande barbe blanche.
Le Père Kihm, dans son homélie a dit que la première Union
Nationale des combattants avait été créée le 11 décembre 1918

par le Père Brottier, Clémenceau, le Général Durand et le Lieutenant Magerin pour
être «  unis comme au front  ».
Messe recueillie qui s’est terminée et c’est bien une
première ! Par un psaume de la Torah chanté par Monsieur
Amsellem, traduit ensuite par le Père Le Beller, et un
condensé de l’installation juive au temps de la Gaule.
Ce fut une belle cérémonie inter-religieuse à Sainte
Colombe où l’on s’est senti uni dans le souvenir et le
devoir de transmettre aux jeunes la reconnaissance due
à tous ceux qui ont donné leur vie durant la «  Grande
Guerre  » pour que nous soyons libres.

"Les soirées jeunes ont repris, on vous invite à passer un mo-
ment convivial autour d'un apéro le 24 novembre 2008 à 19H00".
Plus d’infos à la fin des messes ...

Journée en secteur, autour du thème
.

 chez les Spiritains à Chevilly-Larue, 12 rue du père
Mazurié. Inscrivez vous vite à l’accueil - 3 rue Jaume -
avant le 25 novembre ... Renseignements : Joachim Wilsson
: 0143913382 Garderie pour les enfants des participants.



Réunion E.A.P. Lundi 17 novembre à 19h00 au 3 rue Jaume
Messe à l’AREPA Lundi 17 novembre à 15h00 au 1 rue du Nivernais
Réunion M.C.R. Vendredi 21 novembre à 14h30 au 3 rue Jaume
Fête des Mariés de l’année Samedi 22 nov. à Notre Dame de l’Assomption Rungis
Aumônerie des 4° / 3° Samedi 22 novembre à 9h30 à Notre Dame
Rencontre des nouveaux membres des E.A.P. Samedi 22 novembre à l’évêché Créteil
Réunion de secteur Équipes Obsèques Mardi 25 novembre à 14h00 à Notre Dame
Réunion Catéchuménat 2° Année Mercredi 26 novembre à 20h00 au 3 rue Jaume
Grand Groupe CM 2 Samedi 29 novembre à 14h30 à Notre Dame
Messe avec l’A.C.E. Samedi 29 & Dimanche 30 nov. Horaires habituels
Soirée Retour sur les JMJ Samedi 29 nov. à 20h30 à St Paul de la vallée au renards
1° Dimanche de l’Avent Dimanche 30 novembre
Messe des CONFIRMATIONS Dimanche 30 novembre à 11h00 à St Léonard
Chapelet Lundi 1 décembre à 14h30 à Ste Colombe
Adoration Saint Sacrement Mardi 2 déc. à Ste Colombe après la messe de 19h15
Réunion TMS-CCFD Mercredi 3 décembre à 20h30 au Moutiers
Réunion Groupe Biblique Mercredi 3 décembre à 20h30 au Moutiers
Réunion Ouvrir la Bible Jeudi 4 décembre à 20h00 au Moutiers

Ce Pèlerinage diocésain se fera en présence du Père Daniel
ARCHAMBAUD, Curé de Tamanrasset. Vous vivrez une marche
spirituelle dans le désert, sur les pas du Père de Foucauld, de
Tamanrasset jusqu’à son ermitage de l’Assekrem, dans le Hoggar.
Infos au 01.45.90.46.30 - Inscription avant le 7 décembre ;
dossiers à retirer en paroisse ou à la Direction des pèlerinages

Journée au profit de nos actions de 10h00 à 18h00
 15 rue de

l’Adjudant Chef Dericbourg à Chevilly-Larue Il vous sera proposé
: Artisanat, Brocante, Jouets, Pâtisseries, Linge de Maison,
Cartes de Voeux ... Venez Nombreux


